

Año XLIII.

Mahón, sábado 8 de mayo de 1915.

Número 12.604

## J. GOMEZ FANTOVA MÉDICO HOMEÓPATA

TELÉFONO 27.—CALLE SAN FERNANDO, NÚMERO 3.

CONSULTAS DE 11 A 1

### Rayos X

Primer gabinete particular instalado en la isla con nuevo aparato de gran rendimiento

Corrientes galvánica y oscilatoria rítmicas.

Duchas de aire caliente y frío.

Galvano-caustia—Endoscopia y Masaje vibratorio.

Electricidad estática

Baño, ducha, etc. y corrientes de Morton.

## El desastre del «Leon Gambetta»

El poder naval de los aliados está integrado por tan alta y valiosa suma de elementos, que la pérdida de una de sus unidades, y aun la de todas las que llevan consigo, no afecta militarmente a la eficiencia del instrumento. Y eso que en total ascienden ya las bajas a más de ochocientos mil toneladas, decaradas oficialmente, y a una cantidad respetable, las que habrán podido ocultarse. A 591.683 las hace subir el boletín de la «Correspondencia Americana de la Guerra», con evidente exageración.

Pero en el naufragio del «Gambetta» son de notar particularidades, que le dan una modalidad muy digna de registrarse por un comentarista imparcial de los sucesos de la guerra. La primera es el lugar donde fué echado a pique, porque señala una actividad nueva en la acción de los submarinos austriacos, que han trasladado sus operaciones a zona muy peligrosa para los aliados, y la segunda consiste en los tristes incidentes ocurridos en el acto del hundimiento, reveladores del mal que corre el personal de la flota francesa que se atrevió a salir de apachesme dans le Marine el diario «Le Gaulois» en época no lejána.

Y eso que prescindimos del no despreciable valor del buque y del inpreciable, por tratarse de vidas humanas, que tienen los 600 hombres periclitados.

En Francia hubo una corriente intelectual entre los técnicos, que se denominó *jeune école*, porque sus partidarios, generalmente la oficialidad moderna, abogaban por la construcción de buques rápidos de gran tonelaje, en vez de los clásicos acorazados de relativamente poco andar. Y como el buque de combate representa el equilibrio entre los factores artillería, blindaje y maquinaria productora de la velocidad, y todo aumento exagerado de uno de ellos, redundaba en detrimento de los otros dos, al salir triunfantes las teorías de la *jeune école*, se encontró la Armada con una larga serie de buques de mucho andar, pero poco protegidos y mal artillados, mientras el abandono de la construcción de acorazados de combate hacía descender a Francia del rango de segunda potencia naval, al de cuarta, detrás de Alemania y los Estados Unidos. Cuando los elementos directores de la política reaccionaron ya era tarde, pues los millones del presupuesto se habían malgastado en el «Jeanne d'Arc», los ocho «Guaydon», los cuatro «Gambetta» y los tres «E. Renan», sin contar los tipos anteriores

de menor desplazamiento. Todos ellos resultan buques compescentes demodés hoy, ya que ninguno montó artillería superior a 194 milímetros. Al principio de la campaña los 15 cruceros se habían repartidos en la siguiente forma: («Sally» se fué a pique en 1905 en China); el «J. Arc» es buque escuela, 6 «Guaydon» forman la escuadra del Norte, estacionaria en Brest, y uno está en el Pacífico; de los 7 restantes, el «E. Quinet» estaba en reserva, constituyendo los otros 6 la escuadra ligera del Mediterráneo, distribuida en 2 divisiones, la primera al mando del contralmirante De Remoy de Sugny, con los «J. Michelet» (12.600 toneladas), «E. Renan» (13.640) y «Waldeck Rousseau» (14.100), y la segunda, mandada por el de igual graduación, Senés, muerta a bordo del «Gambetta», integrada por este, el «Victor Hugo» y el «J. Ferry», iguales los tres.

El «Gambetta» fué botado al agua en Brest en 1907, desplazaba 12.550 toneladas y medía 148 metros de eslora, 21'4 de manga y 82 de calado. Sus máquinas desarrollaban 29.000 H. P. con un andar máximo de 23 millas. Su blindaje tenía un espesor, en la cintura, de 90 a 170 milímetros y la artillería consistía en cuatro cañones de 194 milímetros, 16 de 164, 22 de 47 y 4 tubos lanzatorpedos.

En agosto se asignó como objetivo a la escuadra francesa, la destrucción de la austro-húngara, eficazmente resguardada en sus seguros fondeaderos y bases navales del Adriático. Se recordará su fracaso, tras el infructuoso bombardeo de Cattaro sin lograr en toda la campaña más que echar a pique el viejo crucero austriaco «Zenta» que sucumbió de un modo heroico. A últimos de diciembre, un submarino enemigo torpedeó al dreadnought «Jean Bart» causando la pérdida solo averías en la proa. El submarino francés «Curie» se fué a pique al introducirse en el puerto de Pola y el destructor «Dague» también se hundió por choque con una mina.

Estos accidentes determinaron que la acción naval en el Adriático,

ya muy debilitada, se redujese a su más mínima expresión. Así los austriacos, pudieron bombardear el puerto montenegrino de Antivari impunemente, ejerciendo una verdadera dominación en aquel mar. Pero su acción era bien poco intensa, y ningún golpe audaz a la alemana, habían intentado, mostrando, al contrario, una gran pasividad. Pero al fin salieron de ella, y en forma bien gallarda. Hoy es indudable que sus submarinos han entrado en el Mediterráneo, y se encuentran más intrusos en el mar latino, que el día que torpedeó el «U 5» al «Gambetta», a la altura del Cabo de Santa María de Lucea. Basta dar una ojeada al mapa para adquirir el convencimiento de lo grave de este hecho para los aliados, que venían amenazadas sus rutas de navegación y sus operaciones militares en el Mediterráneo, si los marinos de Francisco José tienen los alicantos de sus aliados en el mar del Norte y Canal de la Mancha. Si así es no tardaremos muchos días en ver sus resultados, y franceses e ingleses en lamentarlos.

Y la pérdida del «Gambetta» es ciertamente trascendental para Francia, también por la forma en que se fué a pique. Los mismos franceses lo han dicho, y la prensa italiana lo ha detallado; la oficialidad tuvo que hacer uso de las armas para impedir el pánico, ni más ni menos que si el crucero fuera un *steamer* con su pasaje de señoras y gente extraña a la mar. Los valientes jefes y oficiales hebrán muerto gritando «Vive la France», pero con la tristeza de ver como la marinería indisciplinada se apoderaba de los botes y abandonaba con sus jefes toda noción de espíritu militar.

No parecieren así las tripulaciones de los cruceros británicos «Hogue», «Aboukir» y «Cressy», ni la gente de «Gradoock» en Coronel, ni los héroes de las Malvinas del «Búchero» y el «Dresden», ni siquiera los tripulantes del «Bouvet» en los Dardanelos. El día triste para Rusia de Tsushima, la preocupación de toda la escuadra de Rojesvenski, fué sal-

## Antiguo Gabinete de Electricidad Médica

Masaje manual y Vibratorio

### RAYOS X

Corrientes eléctricas de alta frecuencia

Idem idem rítmico ondulatorias

J. Peré Raluy

Aplicaciones a domicilio

Médico Homeópata

Consultas de 11 a 1.

Calle Gracia, núm. 17.—Teléfono 92.

var a su almirante, Rojesvenski se salvó. La abnegación y el heroísmo de nuestros marinos en Santiago, debe recordarse España con honra, entresacada de las torpezas y desdichas que nos llevaron al desastre.

Mas en Francia, todas las temeridades que rodearon al *affaire des poudres*, a las voladuras del «Jena» el «Liberté», aquellos inexplicables accidentes ocurridos en años anteriores a bordo de casi todos los buques de la escuadra del Mediterráneo, y el abominable régimen de las delaciones, habían de aparecer un día. Y la catástrofe del «Gambetta» las ha pasado de manifiesto.

JUAN B. ROBERT

## Como funcionan los morteros del 42

El ingeniero jefe Seurne, en una conferencia dada en un Círculo de personas competentes, ha explicado con interesantes pormenores el funcionamiento del mortero de 42 centímetros. El ingeniero Seurne es el inventor y el constructor de este cohete.

El peso de todo el mortero es de 88.750 kilogramos; el de la plataforma que lo sostiene es de 37.500 kilogramos. La longitud del cañón es de 5 metros, el peso del proyectil de 400 kilogramos y su longitud de

un metro y 26 centímetros. Todo el mortero se compone de 172 partes, y para su transporte se requieren 12 vagones. El mortero se monta sobre una base de cemento que tiene una profundidad de 8 metros.

Lieja fué bombardada desde una distancia de 22,8 kilómetros y la desviación del tiro no era más que de uno a tres metros. El primer disparo contra Lieja puso fuera de combate 1.700 hombres, y el segundo, 2.300. Sobre Lieja no se hicieron más que 5 disparos, Namur y Maubeuge recibieron solamente 2. El montaje requiere de 24 a 27 horas; para ponerlo en puntería hacen falta seis horas, después de medir la distancia mediante tiros de otros cañones. Los artilleros en el momento del tiro se sirven de capuchas adaptadas para proteger los ojos, la boca, la nariz, las orejas y deben echarse en el suelo. Dentro de un círculo de cuatro kilómetros se han hecho agujeros todos los cristales. Cada disparo incluyendo el proyectil cuesta 11.000 marcos. El proyectil está todo minado y el ingeniero Seurne está obligado a volarlo en un ángulo. Al servicio de esta especial arma hay nada menos que 260 hombres.

Para alquilar. Lo está un hermoso huerto de recreo con casas, en el andén de Levante, Informes: Codina, dentista. 8

# Ayuntamiento de Mahón

## ESCARPADOS RUINOSOS DEL PUERTO

En la sesión celebrada por esta Corporación el día 5 del actual se dió cuenta del siguiente informe:

«Reconocidos una porción de veces por el Arquitecto que suscribe los peñascos que coronan el acantilado de este puerto en la parte correspondiente a la calle de San Nicolás, entre la de Sta. Teresa y el paseo de la Miranda, observando siempre una porción de grietas que hacían dudar de la solidez de aque- las masas de piedra situadas debajo el piso de la calle y suspendidas sobre el muelle, aunque sin hallar señales bastantes suficientes para demostrar la falta de solidez de las mismas.»

El estado recientemente un nuevo reconocimiento, se ha podido comprobar que las grietas, aunque muy lentamente van aumentando y por lo tanto disminuyen cada vez las condiciones de estabilidad de los peñascos, en vista de lo expuesto y ante el temor de un posible descom- pto dentro un plazo de tiempo más o menos considerable, el que suscribe tiene del deber de poner en conocimiento de V. E. el estado peligroso en que aquella parte de la ciudad ca- lle de San Nicolás y los almacenes del muelle situados debajo los peñascos de referencia.—Mahón 3 mayo 1915.—Francisco Femenias.»

Y el Ayuntamiento en la sesión celebrada el indicado día 5 del actual acordó prohibir completamente el paso por la parte de la calle de San Nicolás a que se refiere el prece- dente informe y la habitación en los almacenes del muelle comprendidos en la zona peligrosa.

Lo que se anuncia para general conocimiento.—Mahón 7 mayo de 1915.—El Alcalde, Juan de Vidal.

El Ayuntamiento de mi presiden- cia en sesión celebrada el día 5 del actual, acordó que las ordinarias que se celebran los lunes de cada sema- na, tengan lugar a las 9 de la noche, en vez de las 8 y media como se ve- nía haciendo, siempre que no sea día festivo.—Mahón 7 mayo de 1915.—El Alcalde, Juan de Vidal.

## Para vender

Lo está un molino de chocolate con sus correspondientes arseres por ausentarse su dueño. Se dará a un precio sumamente módico. En esta imprenta informarán. 7-10

# MAHON

Nuestros lectores están informados del naufragio del pallebot «Comer- cios».

A consecuencia de dicho desgra- ciado accidente han quedado en la extrema miseria las familias de los tripulantes que tuvieron la fatalidad de perecer.

Tanto en Ibiza como en Ciudadela se han recaudado importantes canti- dades para socorrer a aquellas fami- lias desamparadas, y sabemos por conducto fidedigno que en esta ciu- dad se intentará hacer lo propio, a cuyo fin el señor Obispo de la Dió- cesis ha comisionado a los tres Cura- párocos para que por medio de suscripciones o colectas públicas, impíeren la Caridad de estos honra- dos y generosos vecinos, a fin de poder con su óbolo aliviar a las deventuradas familias de las vícti- mas que han quedado en la más precaria situación.

No dudamos, pues, que quienes deseen contribuir a tan nobilísima obra de Caridad se apresurarán a enviar su donativo a cualquiera de los tres párrocos de Mahón.

Ha fallecido repentinamente en la Ciudad Condal, en donde acci- dentalmente residía, el acaudalado propietario ciudadelano don Antonio Vila Juneda, a los 65 años de edad.

Había mostrado siempre mucho interés para el mejoramiento mate- rial de Ciudadela, a cuyo fin había realizado importantes trabajos, me- reciendo el aprecio de sus conciuda- danos.

Descanse en paz y reciba su dis- tinguida familia el testimonio del pé- sime más sentido.

Se ha dispuesto pase a situación de exco-dente con residencia en Ba- leares el comandante de Infantería don Juan Riera Villalobos.

En la última sesión celebrada por la Junta del Puerto de Barcelona se enteró esta d: una instancia de «La Marítima» sobre ataque de sus va- pores y designación de punto donde deban efectuarse las operaciones de carga, descarga y depósito de mer- cancias.

Ha llegado a esta ciudad hacién- dose cargo de su destino para que ha sido designado en la Estación Torpedista de este puerto el Tenien- te de Navío don Luis Manuel de Villena y Jacome. S a bien venido.

La «Gaceta» ha publicado un de- creto disponiendo que los barcos, cuyo régimen sanitario por fiebre amarilla requiera sufrirlo en un La- zareto sean despedidos por los direc- tores de las Estaciones Sanitarias de puertos, precisamente para el de San Simón (Vigo) quedando excluido el de Mahón para los expresados casos.

Ha llegado a Barcelona nuestro amigo el renombrado actor don José Lapena acompañado de su esposa doña Rosa Gotarredona, artistas que como recordarán nuestros lectores, dijo la prensa que habían sido fusila- dos en Méjico por los rebeldes.

Ha dado a luz felizmente un ro- busto niño a señora doña Teresa Albertí Crespo, bella esposa de nuestro querido amigo el ilustrado Capitán de Artillería don Antonio Padró Grané.

Tanto la madre como la criatura continúan sin novedad, de lo cual le celebramos.

Reciba tan distinguida familia nuestra cordial felicitación.

Hoy han empezado los trabajos de carrar el paso por la Curata del General y calle de San Nicolás, tra- cho comprendido entre las calles de Santa Ana y Santa Teresa, según acuerdo del Ayuntamiento.

Al amanecer de hoy ha fondeado procedente de Palma el vapor correo «Monte Toro», cuyo buque saldrá para Barcelona en la tarde de hoy.

Padres que tenéis hijos y los veis eracer, sin daros cuenta, pobres de sangre, pálidos, ojerosos, con las orejas transparentes, que van aproxi- mándose a la terrible tuberculosis: dadles unos frascos de «Hipofosfatos Salud» y a los pocos días el sonfo- so color de sus mejillas proclamará las virtudes del específico. Veinticu- tro años de maravillosos resultados. Rechazar las imitaciones.

La banda del Regimiento de Me- norca número 70 ejecutará mañana en el paseo de Isabel II el siguiente programa: Primero: «Canción de San Juan de Vil».—Perezos los barcos de Segundio: «Lo que mis gustos» tango argentino.—A. Peñalva. Tercero: Fantasía de la zarzuela «Marux».—A. Vives. Cuarto: Danzas nocturnas núme- ros 2 y 9.—Grieg. Quinto: Paso doble «El desca- chanant».—Moullor.

En la propuesta reglamentaria de este mes han sido ascendidos a Ca- pitanes nuestros estimados amigos los tenientes de Artillería de esta Comandancia don Ramón Seo y don Roberto Adame. Felicitámoslos.

Por descuido involuntario omiti- mos días pasados de publicar la gra- ta noticia que nos dió nuestro Co- rresponsal en San Luis, de que el domingo próximo pasado en la Misa de comunión general que se celebró en la parroquia iglesia de dicho pue- blo, recibieron por vez primera a Dios sacramentado los angelicales niños y hermanos Juan, Agueda y Luis, hijos de nuestros estimados amigos don Pedro Trémol y doña E- vira Orfila. Dicho acto fué solemnisimo, acompañados al altar toda su fa- milia, participando del celestial banquete.

El altar estaba profusamente adornado e iluminado. Recibían las familias Tremol y Or- fila y sus niños nuestra más sincera enhorabuena.

## Exploradores de España

El domingo próximo, si el estado del tiempo permite, se efectuarán en «Gala-Masquida» los concursos anunciados.

Los exploradores se reunirán en el Ateneo a las 9 3/4.

La comida, sábres, Mahón y mayo de 1915.—El Jefe de tropa, Lorenzo Lluente.

## Teatros

Ho en el Principal se celebrará una función monstruo a precios eco- nómicos poniéndose en escena las obras «La malquerida» de Benavente y «La guerra» de Linares Rivas.

Para mañana por la noche hay preparada una gran función a bene- ficio del notabilísimo y espaldado actor cómico don Juan Espantaleón ostentándose la chispeante comedia en tres actos «El aviso telefónico» y la comedia en un acto «La victoria del general».

Esperamos con interés la proyec- ción del monumental y famoso film de extraordinaria duración «La dan- za del diablo» en el Cine Consay. Esta cinta fué estrenada hace poco tiempo en Barcelona y obtuvo un éxito clamoroso y lo mismo ocur- rirá en esta ciudad. Las magníficas fotografías es- puestas en «El Bazar» y «La Fasta- sia» dan clara idea de la grandiosidad

y magnificencia de tan maravillosa peñala.

—El Teatro de Verano abre en la noche de hoy sus puertas al pú- blico.

Su empresario don Antonio Al- cover sin reparar en gasto alguno, ha contratado con una casa barcelo- nesa la exclusiva para presentar lo más admirable en cinematografía, habiéndose dispuesto para hoy el es- treno de la sensacional cinta en cinco partes «El puente del diablo». Además debutará la elegante y celebrada concionista Elyria Cortés. Satisfichísima salió la concurren- cia que asistió ayer al ensayo, can- tando la referida tonadillera varios números de su repertorio con mucho acierto y arte.

## La Hernia

(QUEBRADURA)

Puede considerarse como una dolencia momentánea, siempre que el medio contentivo responda a las ne- cesidades de cada afectado.

EL REDUCTIVO OBTURADOR «SANY» da alivio instantáneo y cura definitiva bajo la acción directa de la propia Naturaleza.

Si usted es herniado pida hoy mismo el folleto descriptivo de este sencillo y maravilloso aparato, que tantos éxitos ha obtenido en el tra- tamiento racional curativo de las quebraduras.

INSTITUTO ORLOPÉDICO

Sabaté y Alemany

Calle Canuda, 7, Barcelona.

F. J. ventrales. Cinturas para el ombligo. Piernas, brazos y manos artificiales. Construcción técnica de toda clase de aparatos para corregir los defectos del cuerpo humano. 29-3-6-9

## Consumo público

MATADERO

Reses cortadas los días que a continua- ción se expresan con su peso y procedencia:

Día 4 m. y o

- 1 ternero, 202 kilos, Turnell's e Casas Vetas.
- 1 idem, 204, José Fons (Ferre- rias).
- 1 idem, 183, Bnierroy (A'ayor).
- 4 carneros, 67'500 3 propios y 1 de Se Cudia.
- 1 idem, 17, Mungofra Vey.
- Día 5 idem
- 1 vaca, 201 kilos, Biniedrell de Sa's (San Cristóbal).
- 1 ternero, 124'500, Bnierroy (A'ayor).

- 4 carneros, 71, propios.
- 2 idem, 37, Binimeimut.
- 2 idem, 21, Mungofra Vey.
- Día 6 idem
- 1 ternero, 220'500 kilos, Tirant Nou (Mercadal).
- 1 idem, 158'500, Sant Agustí Nou (San Cristóbal).
- 1 idem, 104'500, de Miguel (L'u- mesanas).
- 1 ternera, 152, A'garruvet.
- 3 carneros, 60, Alcotx (A'ayor).
- 1 idem, 12'500, son Costa (idem)
- 2 idem, 31, Mungofra Vey.
- 2 idem, 31, Binimeimut.
- 3 idem, 48, propios.

## SECCIÓN ADORADORA NOC- turna de Mahón.

Expedición Eucarística anual al Santuario de Nuestra Señora de Monte Toro.

Se realizará, Dios mediante, el domingo día 16 de Mayo de 1915, y en el domicilio de don Antonio Tut- zó, Calle de Prieto y Caules n.º 2, está de manifiesto la lista de inscrip- ción y las condiciones de la expedi- ción. El jueves anterior día 13 de Mayo se cerrará la lista de los pere- grinos que deseen tomar parte en los solenes cultos de las 40 Horas que se celebrarán en el venerado San- tuario. 1-5-8-12

## Se alquila

una sala y alcoba dormitorio. Calle de Prieto y Caules núm. 115 piso 2.º. Para informes a la misma casa piso 1.º 4

## Subasta voluntaria

El día 9 de Mayo próximo, a las once de su mañana, tendrá lugar en el despacho del Notario don Fran- cisco Andreu O'fila la venta en sub- asta de una casa situada en esta ciudad, calle del Doctor Orfila, nú- mero 55, siempre que la oferta sea del agrado de sus dueños.

Informes y condiciones: en el despacho de dicho Notario. 7

## Cortinas-Persianas

DE FANTASÍA, CAL ENILLA Y TEJIDAS Dando las medidas, se encargan en la calle Deyá, número 5, Estere- ria, Mahón. 29-90

## Doctor Muñoz

Médico-Cirujano

Aplicaciones de 606

Consulta de 2 a 4. PLAZA ARRAVALETA, 2

# Conferencias telegráficas

## Servicio especial de nuestro corresponsal en Palma

# EL CONFLICTO EUROPEO

### De Madrid

8 mayo

#### Noticias desmentidas

En la Embajada austriaca han sido desmentidas las noticias que han hecho circular los países aliados relativas a la disminución de pagas a las tropas, motines y deserciones del Imperio austriaco, así como también la referencia a que reprimiera la fuerza pública las manifestaciones de Treviso y Trieste.

En todo el Imperio reina tranquilidad.

#### Comunicado francés

París.—El parte oficial de la tarde dice así:

«Al Norte de Iprés rechazamos un ataque nocturno. En la cota 63 recuperamos las trincheras conquistadas a los alemanes, haciendo a éstos gran número de bajas. Progresamos en el bosque de Ailly A la altura de Siliakobasson los alemanes han contraatacado, tomando la cumbre.»

#### Comunicado austriaco

Polá.—Se ha facilitado a la prensa el siguiente comunicado:

Los austro alemanes han obtenido nueva victoria, que fué presenciada por el Archiduque Federico. Conquistamos los bosques de Ailly y fortificaciones del enemigo.

En Galitzia occidental hicimos cuarenta mil prisioneros. Además, coimos veintidós cañones, sesenta y cuatro ametralladoras y numeroso material de guerra.

#### Proposición rechazada

El Embajador yanqui en Berlín ha rechazado a proposición alemana referente a designar al Tribunal de presas en Hamburgo para entender

de la indemnización por el apresamiento del vapor «William Fric».

#### Victorias austriacas desmentidas

París.—La Embajada rusa ha desmentido las grandes victorias obtenidas por los austriacos en Galitzia occidental.

#### El Rey de Inglaterra y China

Londres.—El Rey y su hijo han negado a hacer declaraciones respecto al asunto de China, hasta que terminen las negociaciones.

#### Tropas aliadas en Gallipoli

Londres.—Se han efectuado nuevos desembarcos de tropas aliadas en Gallipoli.

Continúa el bombardeo de los fuertes interiores del estrecho.

Una división turca ha marchado a Gallipoli para reforzar las defensas.

#### Parte francés

El parte oficial de la noche dice así:

La jornada ha sido completamente tranquila. No ha habido nada digno de mencionarse en todo el frente.

#### Comunicado oficial alemán

El Gran Cuartel General Alemán transmite el siguiente comunicado oficial:

Los alemanes hemos tomado en Iprés, las aldeas de Nalwa y de Messine a Iprés, aprisionando varios cientos de enemigos con quince ametralladoras. Al oeste de Combes cogimos cuatro oficiales, 125 soldados, dos ametralladoras y un lanzabombas. Desalojamos a los franceses del bosque Ailly, cogiendo dos mil prisioneros, con dos cañones y varias ametralladoras y lanzabombas causando grandes bajas. Continúa la lucha al Norte de Filra, en don-

de tomamos una trincheras.

En el frente oriental continúan las luchas al suroeste de Mitán.

Fracasaron los ataques rusos en Kelwaaja y Pitika.

Los aviones alemanes han bombardeado la ciudad de Gredas.

En la Galitzia oriental perseguimos a los rusos, que huían precipitadamente. Forzamos el paso de Doukka, ocupando el pueblo del mismo nombre. También ocupamos Joso y otros pueblos. El número de prisioneros hechos en estas luchas supera a la cifra de 40 mil.

En Raskidas, a lo largo del camino de Dupkow continúa con éxito el ataque de nuestra caballería.

#### Otro comunicado austriaco

Viena.—Se ha facilitado el parte oficial siguiente:

«Los austro alemanes continúan avanzando con gran éxito en todo el frente de Galitzia Occidental.

En Backidas grandes contingentes rusos están amenazados de ser copados por nosotros.

Supera a cuarenta mil el número de prisioneros.»

#### Ultimatum del Japón a China

Comunicado de La Hays que el Japón ha entregado su ultimatum a China, dándole 48 horas de término para contestar.

#### Mensaje a Poincaré

París.—El laborista señor Bantiller, representando a la Federación de Transportes y a 25.000 adheridos de la Unión de los «dockers» (trabajadores de los muelles) y de la Federación general de Comercio, ha entregado al presidente de la República francesa señor Poincaré un mensaje declarando que Alemania ha impuesto a las naciones en guerra un cruel comercio y el mayor crimen contra la humanidad.

«La conducta de los alemanes pisoteando los acuerdos de las naciones y los errores y pilajes cometidos por el ejército alemán—dice el mensaje—, no tienen ejemplo en la Historia.

«Por esto los trabajadores ingleses han tomado las armas para aplastar el militarismo alemán que amenaza destruir la civilización.»

«La guerra—agrega—es popular para los aliados.»

Termina dicho mensaje con las palabras del político inglés: «No volverá la espada a la vaina mientras Bélgica no quede reparada de la agresión y de los sacrificios, Francia libre de toda agresión y deshecho el pretendido dominio militar alemán.»

#### La situación del Japón

De Tokio dan cuenta de que el diario Oficial acaba de publicar el correspondiente decreto declarando en estado de sitio la península de Wansiang.

#### La actitud de Italia

Telegrafía de Roma que el Jefe del Gobierno señor Sonnino, conferenció ayer extensamente con los embajadores de Austria y Alemania, conferencias a las cuales se concede extraordinaria importancia.

Un consejero de la embajada alemana declaró que la situación se había agravado en las últimas horas y que la guerra o la paz era cosa que estaba pendiente de un hilo.

#### Lo que se dice

Se afirma que en las primeras horas de la tarde de ayer el embajador de Austria en Roma entregó al Gobierno italiano la contestación definitiva a la nota recibida.

Afirmase que en virtud de ello Italia denunciará el tratado de la tri-

ple alianza, enviando acto seguido el ultimatum a Austria.

Men salida de Italia para sus respectivos países gran número de súbditos alemanes y austriacos.

#### Artículo comentado

«L'Observatore Romano» inserta ayer un artículo, en el cual examina detenidamente la hipótesis de la intervención de Italia en la guerra y combate la idea de contestar a la guerra con la guerra, lamentándose al propio tiempo que no se spele a todos los medios conocidos para evitarla.

A pesar de los belicosos anuncios—agrega—seguimos creyendo que el buen sentido imperará y hará que Italia persista en su neutralidad.

El artículo ha causado grata impresión, revelándose en él el verdadero estado de la opinión.

#### El premio de la paz

De Stokolmo telegrafian que el premio de la paz será concedido el presente año a Su Santidad Benedicto XV por sus incansables trabajos en pro de ella.

#### Aceroa del envenenamiento de aguas

Carnavón.—El general Botha envió una nota al jefe de las tropas alemanas, declarando que hará responsable de envenenamiento del agua de los pozos a la oficialidad alemana.

#### Las operaciones en los Dardanelos

Carnavón.—El jefe del Gobierno inglés ha declarado en la Cámara de los Comunes que las operaciones en los Dardanelos se prosiguen con gran éxito, añadiendo que a pesar de las grandes pérdidas de vidas, las posiciones de los aliados han sido fortificadas.

#### Desmintiendo a los alemanes

Carnavón.— Informes oficiales rusos desmienten las noticias alemanas acerca del revés sufrido por los rusos en Galitzia, y confirman que entre el Vistula y los Carpatos se han retirado algunas unidades, pero niegan que los alemanes alcanzaran una gran victoria.

#### Parte oficial austriaco

Viena.—La victoria de nuestras tropas comienza a notarse.

La situación de los rusos en el frente de Zoro y en Stropko se ha hecho insostenible.

Nuestras tropas ocuparon un pueblo de Zeligrod en donde había un cuartel.

#### Más de la victoria austro-alemana

Viena.—La prensa de esta capital dice que la mayor parte del ejército ruso que ocupaba el frente de los Carpatos se ha visto obligado a retirarse.

El enemigo tardará algún tiempo en confesar la derrota.

De la Galitzia occidental continúan llegando prisioneros, siendo imposible establecer el número.

#### Noticias de España

#### El discurso de Dato

El señor Dato hablando ayer con unos amigos manifestó que en su anunciado discurso que debe de pronunciar en el Círculo Conservador, se limitará a agradecer la presidencia y hablar de la organización del partido.

#### Conferencia comentada

Ha sido objeto de muchos y muy variados comentarios una extensa conferencia celebrada ayer entre los señores Maura y Lacierva.

Supónese con algún fundamento, que el señor Lacierva continuará alzado de los mauristas y del Gobierno, guardando una actitud expectante.

#### Otro acto reformista

En breve se celebrará en Alcoy un mitin reformista, en el cual don Melquiades Alvarez contestará a los discursos que pronuncien los señores Dato y Mela.

#### Banquete maurista

En el Hotel Ritz el señor Maura ofreció ayer un banquete a los individuos que forman la Junta Directiva de la Juventud Maurista Madrileña, reinando gran entusiasmo.

#### El incendio de las Salesas

Mañana reanudará la Audiencia sus tareas en la Casa de Canónigos. Ayer se retiraron los bomberos del Palacio de Justicia.

—Ayer se reunió la Junta directiva de la Asociación de la Prensa para tratar del incidente ocurrido entre periodistas y autoridades en las Salesas cuando estalló el incendio.

Se adoptaron enérgicos acuerdos para evitar que se repitan las desconsideraciones tanidas con los reporteros.

#### El Alcalde ha dimitido?

Ayer circulaban rumores de que el Alcalde de Madrid había dimitido.

#### El discurso de Melquiades Alvarez

Se asegura que las Embajadas de los países aliados en Madrid traducirán al idioma respectivo, para enviarlo al Gobierno de su nación, el discurso de Melquiades Alvarez.

#### Mitin

Se ha reunido la minoría conjuncionista, acordando celebrar un mitin en el que expondrán varias personalidades de la Conjunción su opinión acerca del problema internacional.

VERGER

### RELIGIOSAS

La vigilia que esta noche celebrará en San Francisco la Adoración Nocturna se aplicará por el alma de nuestro inolvidable amigo don Salvador Botella Canela (que en paz descanse), padre de nuestro estimado amigo don Diego, concejal de este Ayuntamiento.

—Nos dicen a quienes y concurridísimos los cultos que se celebran diariamente con acompañamiento de orquesta en la iglesia de los Rdo. Padres Salesianos en honor de María Auxiliadora, aumentando de día en día la devoción que los ciudadanos prefusan a la Virgen, bajo tan conmovedor dictado.

—Ampliando nuestras noticias respecto a la animación que reina en general por toda la isla para asistir este año a las solemnes Cuarenta Horas de Monte Toro, hemos sabido que resultará muy numerosa la expedición de mañana de los sanclementinos, que en varios coches inaugurarán las peregrinaciones de estos días de todos los menorquines al Santu rio d'o tiene su asiento nuestra amorosa patrona la «Morenita», de nuestros amores. Igual noticia tenemos de los demás pueblos y en Mahón se preparan muchas expediciones para el otro domingo, 16 del actual, y final de las Cuarenta Horas.

—Mañana como segundo domingo de mes tendrán Misa de comunión general, los congregantes del Sagrado Corazón de Jesús a las seis y media, en las Religiosas Con-

cionistas, y los Cofrades de Nuestra Señera del Carmen a las siete y media, en la parroquia dedicada a la Santísima Virgen del Carmen. Se ruega a los respectivos asociados la puntual asistencia, impetrando por mediación de Nuestra Señera, el pronto beneficio de la paz europea, para dar así fiel interpretación a los deseos de Su Santidad Benedicto XV.

—Continúa celebrándose en nuestras iglesias el hermoso mes de las flores consagrado a la Virgen Santísima. En las Religiosas Concejnistas se congrega al pocohecer notable concurrencia, que toma parte en dichos cultos, recitándose en alta voz desde el púlpito y repitiendo todos los fieles la oración por la paz compuesta por Su Santidad el Papa. Los numerosos fervientes plegarias que de todo el orbe se elevan en este mes a Cielo, seguramente serán oídas por el Altísimo, a fin de que pronto brille de nuevo la hermosa paz que anhelaron los ángeles a los hombres de buena voluntad.

—Mañana como segundo domingo del mes de Mayo, se celebrará en San María el Patricio del glorioso patriarca San José. En la Misa mayor predicará el misionero apostólico Rdo. don Jaime Tutó, Presbítero, que también ocupó la cátedra del Espíritu Santo el próximo pasado domingo y quien, de conformidad con las disposiciones de Su Santidad, expuestas por nuestro Venerable Prelado, recomendó eficazmente las oraciones por la paz, como la necesidad pública de mayor entidad en estas circunstancias. Después de la Misa mayor se celebrará la acostumbrada procesión, que visitará la iglesia de San José.

### CREDITO

Cobro y descuento de cupones, dividendos y títulos amortizados pagando los del Estado veinte días antes de su vencimiento.

Compra y venta de valores, oro y moneda extranjera.

### Banco de Menores

Pagamos todos los cupones vencimiento 1.º Abril de 1915.

También paga nos el cupón de la Deuda Amortizable al 5 por 100, vencimiento 15 Mayo de 1915.

### Save your tree

### Salvad vuestros árboles

Esto dicen los Americanos y han inventado la Cola Tangl foot, único remedio contra las orugas, las hormigas y el pulgón que tanto daño han causado a nuestros frutales.

Consultad los muchos que usaron dicho Tanglfoot el año pasado y la Revista Agrícola de San Isidro y os convencerán los excelentes resultados que obtuvieron.

Depósito para la venta en la comarca: Establecimientos L. BAZAR

7-4º

### Pedro Mir Llambías

MÉDICO-CIRUJANO Especialista en Partos y Ginecología (enfermedades propias de la mujer), ex-alumno de los Hospitales de París.

PRÍETO Y CAULES, 13

## Paso a la higiene

Filtros «Isleor», de célebre y escogida piedra arenisca y compacta.

El agua más turbia queda cristalina mediante este higiénico aparato. Fácilmente desinfectable por medio del agua hirviente. Bebiendo buena agua desaparece el tifus. Pruébenlo y se convencerán.

Precios: Filtro solo 4 pesetas Con tinaja y grifo 7'50 Se vende en la tienda de

Francisco Petrus Carreras

PORTAL DE MAR, 6, MAHON DE VENTA EN CIUDADELA La Sexagenaria

## Cinematógrafo Consey

El mejor de la isla por tener la máquina más moderna y garantizada la seguridad del público por estar instalada su cabina fuera del local.

SÁBADO 8 DE MAYO. DIA DE MODA GRANDIOSA SESION A LAS NUEVE EN PUNTO Gran estreno de la emocionante y sin rival cinta

## La danza del Diablo

2.000 metros 4 partes «Etna Films» italiana Interpretada por la bellísima y renombrada artista GIULA CASSINI RIZCOTO y por el célebre actor GIOVANNI PASTORE.

Su marca es la célebre «Etna Films» aun desconocida en esta ciudad. El reciente éxito obtenido en Barcelona fué tan grande que la proyectaron a un mismo tiempo los cines Selón Cataluña, Ideal (line, Kursal, Eldorado, Walkyria y Excelsior (los principales de aquella capital) obteniendo en todos un verdadero éxito.

Recomendamos véanse las fotografías expuestas en el «Bazar» y «La Fantasia» y se formará una idea de la grandiosidad de esta película. El Domingo 3 sesión a las 5 media, 8 y media y 10 y cuarto. No se aumentan los precios de taquilla.

Debilidad, Crecimiento, Falta de apetito, Neurastenia, Empobrecimiento sanguíneo y Convalecencias se curan con el mejor y más rápido de los reconstituyentes conocidos, o sea el

# KOLHISTOL

El dolor de muelas cálmase instantáneamente empleando

# LAS GOTAS GEPE

Medicamento insustituible que ha obtenido un éxito inesperado y sorprendente durante el poco tiempo que se ha puesto a la venta

0'60 el tubo.

# Debilidad en las piernas

En los ancianos y los niños

Vejez prematura, Neurastenia

Se curan con el **JEWEL**

a base de **Muyrapuama del Brasil**

Esta maravillosa planta ejerce una acción sorprendente sobre la médula y el cerebro, regenerándolos, y sus efectos inmediatos se manifiestan por el bienestar y la alegría de la más sana juventud.

Completamente inofensivo.

Depósitos en todos los países

Depósito central en **Mahón**

**Don Guillermo Pons, Farmacéutico, Dtor. Orfila 12**

Premiadas con altas recompensas en todas las Exposiciones a que han concurrido.

GRAN PREMIO en la Exposición Hispano-Francesa de Zaragoza.

# AGUA DE SOLARES

DE EXCELENTES RESULTADOS PARA LAS ENFERMEDADES DEL ESTOMAGO Y NERVIOSAS

Pídense en las comidas

Proveedor de la Real Casa y de la Compañía Internacional de los coches camas

De venta en Farmacias, Droguerías y Depósitos de Aguas minerales.

Concesionario exclusivo para Cataluña y Baleares, **Federico Muñoz Rosellón, 222, bajos, Barcelona.**

Depósito en Mahón, **Eduardo Cabré, Cardona y Orfila, 11.**

## Libretas de alquiler.

Listas de embarque.

de Altas contribución industrial.

De venta en esta Imprenta.

**Sales Juliá**

MEJORES QUE EL VICHY, PARA EL ESTÓMAGO

Caja de 12 paquetes para 12 litros de agua UNA PESETA

**Estómago**

Depósito en **MAHÓN, señores Vallis y Pons.**

## EMULSION LAPAL

Unica de 80% aceite bacalo. Reconstituyente: escórfulas, raquitismo, anemia, elorosis, tos, tisis. Activa secreción láctea, dientes, huesos. Medalla de oro.

# ANUARIO GENERAL DE ESPAÑA

Contiene los nombres y apellidos de todos los Comerciantes, Industriales y Elementos. Oficial de Estadística, Agricultores, Proprietarios, Ingenieros, Médicos, Arquitectos, Servicios públicos, Artesanos de Aduanas y demás datos de interés. Con la edición presente se regulan 888 preciosos mapas de otras tantas provincias, impresas en colores.

### OBRA DE UTILIDAD GENERAL

Indispensable en toda oficina, almacén, establecimiento público, etc. Precio de venta en toda España: 35 pesetas franco de porte

Publicado por LA SOCIEDAD ANÓNIMA "ANUARIOS BAILLY-BAILLIÈRE Y RIERA REUNIDOS", Consejo de Ciento, núm. 240. - BARCELONA.

Dirección telegráfica: "ANUARIOS" - Barcelona

## DIARREAS

El único remedio que cura las diarreas de los niños, incluso en la época del dentado, hasta el punto de remitir a la vida a enfermos irremisiblemente perdidos, es el

**Elixir Estomacal**

de **Salz de Carlos**

(Stomax)

y en los adultos suprime los cólicos, quita la fetidez de las deposiciones, del mal de estómago y los gases, es anti-séptico y cura las diarreas y disenterías crónicas de los países cálidos, que tanto atacan a soldados, marinos y colonos, agravando en situación y obligándoles a veces a emigrar.

VIGORIZA lo mismo el estómago que el intestino poniendo al organismo en condiciones de resistencia y cura la anemia y elorosis cuando van acompañadas de DIARREA.

De venta en las principales farmacias del grande y Serrano, 30, MADRID. Es remitido por correo certificado a quien lo pide.



Patentes: 24 Junio 1890; 31 Mayo 1892; 2 Enero 1894; 27 Julio 1897; 3 Agosto 1897; 17 Agosto 1897

Prodigioso descubrimiento norteamericano de los señores Dr. H. Sanche & C. de New York.

Verdadera revolución en la ciencia de curar las dolencias por diaoxigenación.

El Oxodon obra por la 'eyes de la Naturaleza. Hace que el cuerpo absorba oxígeno de la atmósfera, pasando a la sangre y purificándola, por ser las impurezas de ésta el origen de muchas enfermedades.

El Oxodon ha hecho a miles de familias felices y cuenta innumerables curaciones en los Estados Unidos y otros países extranjeros.

Esta marca es genuina y única que ostenta las patentes fidedignas concedidas por aquella nación, las que van grabadas en cada aparato.

El Oxodon es el más práctico y seguro por todos conceptos, siendo un solo disco suficiente de aplicación general.

Por su tamaño resulta ser cómodo y manual.

Innumerables son las cartas que se conservan testimoniales de personas agradecidas al Oxodon.

En Barcelona no obstante el poco tiempo que se ha dado a conocer, ha logrado brillantes resultados, que pueden comprobarse cuando convenga.

Decisión en favor del doctor Sanche. El día 23 de Enero de 1897 en el Tribunal Supremo de Washington, D. C., el Juez Cortopieda de su descubrimiento e invenciones. Este fallo fue confirmado y corroborado por el Tribunal de Apelaciones de Washington, D. C., el día 25 de Mayo de 1897. Otras decisiones contra los infractores han sido también dictadas en favor del doctor Sanche.

Para toda clase de informes: **Amengual y C. S. en C.** Dormitorio San Francisco, 13, bajos, Barcelona

## El Arte en España

Este es el título de la importantísima obra que bajo el Patronato de la Comisión Régia del Turismo se publica en tomos mensuales en idiomas castellano y con 48 ilustraciones fotográficas, al precio de 1 peseta 25 centimos tomo, habiéndose publicado los siguientes:

- Catedral de Burgos
- Gnadalajara-Alcalá de Henares
- La Casa del Greco
- Palacio Real de Madrid
- Alhambra
- Velazquez en el Museo del Prado
- Sevilla
- Monasterio del Escorial
- Monasterio de Guadalupe

Se admiten suscripciones a esta interesante obra de cultura patria en la librería de **MANUEL SINTES ROTGER, Plaza del Príncipe, número 11, Mahón.**

Imprenta de M. Sintes Rotger, Sucesor de B. Fábregas y C. M. Parpa, Plaza del Príncipe, 11, Mahón